

Viernes 27 de noviembre de 1987

La Epoca

Año I N° 254

DIRECTOR: Edmundo Flores
 EDITOR GENERAL: Adolfo Gómez. ASISTENTE DEL DIRECTOR: Fernando Díaz de Villegas. EDITOR NOCTURNO: Pedro Varela. EDITORIAL: Oscar López Vélez (Política), Santiago Silva (Economía),
 Manuel Esteban Zúñiga (Cultura) y Vicente Pérez Martínez (Cine). Asociado: Alfonso A. Lleras (Fotografía), Juan G. Ramírez (Periodismo). JEFE DE ARTE Y DISEÑO: Hugo Párraga. JEFE DE DOCUMENTACIÓN: Juan R. Sánchez.
 DIRECTOR COMERCIAL: Fermín Benítez. GERENTE DE VENTAS: Arturo Navarro. GERENTE DE PROSPECTOS: Víctor Pachón.

GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL: Víctor Marshall Oregón.
 LA EPOCA es editada por Regiones-Comunicaciones S.A., Oficinas 1000, Paseo 51-41 y 51, Torre 10290007, Santiago de Chile.
 Impreso por Sociedad Periodística IMPRESA S.A., calle Los Pinos 4500, Estación Central.

EDITORIALES

La visita a Chile del empresario y economista peruano Hernando De Soto, autor del libro *El otro sendero*, ha recibido una profusa divulgación por parte de los sectores de derecha y los grupos neoliberales.

El planteamiento central que ha divulgado el invitado es que la excesiva intervención del Estado y la formación de una frondosa burocracia pública constituyen una valla infranqueable para las iniciativas empresariales que abundan en todos los ámbitos de la vida económica, incluso en los sectores populares. De sus observaciones de la realidad peruana, De Soto plantea que, para sortear la presencia de este moderno Leviatán, se ha desarrollado una amplia área productiva al margen del sistema legal y administrativo, conformando una economía "subterránea" o "informal", en la cual se ha canalizado este espíritu empresarial.

La exagerada intervención estatal sería la causa básica del subdesarrollo y de la pobreza, ya que impediría que se pudieran aprovechar adecuadamente estos talentos empresariales. De allí la denominación de "otro sendero", en este caso no luminoso, que recibe el planteamiento de De Soto. Las implicancias políticas del mensaje son obvias: el Estado no sólo debería retirarse de la producción, sino también de sus tareas reguladoras, para adaptar el sistema legal a las necesidades del mundo informal.

Economía informal

El diagnóstico tiene una gran fuerza, pues no cabe duda de que en los países latinoamericanos la acumulación de iniciativas estatales de la más variada índole, durante varios decenios, ha llevado a una sobrecarga de trabas y controles sobre los sectores productores que es excesiva. Este peso tiende a afectar en forma más intensa a los pequeños empresarios y artesanos, que no cuentan con los medios para evitar o evadir la maraña administrativa estatal, ahogando numerosas y valiosas iniciativas.

Desde este punto de vista, la argumentación del economista peruano es poderosa y sus estudios confirman la necesidad de adaptar la legislación a la solución de los problemas que enfrenta el mundo informal. El alto costo de operar dentro del sistema oficial aleja a la población de la legalidad económica, vulnerándose las normas tributarias, previsionales, laborales, financieras y de todo orden. Sin embargo, la informalidad también tiene costos, porque impone algunas inefficiencias que sólo se podrían resolver por la vía de la desburocratización y de la adaptación del derecho a las necesidades de este amplio sector de la población.

El otro aspecto que resalta en el alegato del visitante es la afirmación de que una auténtica democracia va más allá del mero derecho al voto y requiere una amplia y efectiva participación en todo

el proceso de formulación legal y reglamentaria, de manera de evitar que las normas favorezcan a los grupos gobernantes. De Soto también plantea que "sin una democracia completa es muy difícil tener una economía de mercado verdaderamente abierta". Si bien el peso que impone la burocracia estatal constituye una traba para el desarrollo de los pequeños empresarios y los artesanos, favoreciendo a la gran empresa que puede operar con facilidad dentro del sistema, difícilmente se lo puede culpar de ser la causa central del atraso y el subdesarrollo.

En la economía chilena, la enorme extensión que ha ido adquiriendo el sector informal es un fenómeno que ocurre con el régimen militar, que se precisa justamente de haber reducido la injerencia estatal en su mínima expresión.

La intensidad y prolongación del fenómeno del desempleo, especialmente después de la crisis de 1982, han obligado a amplios contingentes de trabajadores a aceptar la realización de tareas ocasionales e inestables para poder sobrevivir, creando en el país un extenso sector que opera al margen de la normativa formal.

Economía informal [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Economía informal [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile